



## EL CABALLITO

### El golpe a los programas sociales



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Claudia Sheinbaum**

Una dura decisión tuvo que tomar la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, con el recorte al presupuesto para su programa insignia: Pilares. Con éste pretendía modificar la realidad de las 350 colonias más conflictivas y de mayor rezago en la capital del país. Cerca de la mitad de los beneficiarios, incluyendo a los propios policías, no tendrán acceso a los diversos programas que ahí se ofertaban, todo ello se debe a la crisis económica que se vive en la Ciudad por la pandemia del coronavirus. Hoy la gran pregunta es si habrá recortes a más programas sociales o cuánto tiempo les aguantará el presupuesto para mantenerlos.

17



### Tunden en redes a líder panista

Al coordinador del PAN en el Congreso local, **Mauricio Tabe Echartea** (PAN), no lo calienta ni el sol luego de que en las "benditas" redes sociales lo acusaron de tener alrededor de 70 asesores. Bueno, su coraje llegó a tanto que este lunes ni siquiera se preocupó por convocar a reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), la que preside desde agosto pasado y que tendrá que dejar el próximo mes. Nos comentan que está más interesado en aclarar dichas acusaciones porque de no hacerlo se le estaría yendo la candidatura a la alcaldía en Miguel Hidalgo, donde seguramente competiría contra **Victor Hugo Romo**, actual alcalde de Morena.

**Mauricio Tabe Echartea**

### Abre escuela de béisbol con ausencias

Gran sorpresa causó entre propios y extraños que a la inauguración de la primera escuela de beisbol del país, en Texcoco, no acudiera el presidente **Andrés Manuel López Obrador** o algún representante del gobierno federal, sobre todo porque se trata de un proyecto personal del Ejecutivo federal y al que le van a dar mucho impulso. ¿Qué tanta prisa habrá tenido la alcaldesa morenista de Texcoco, **Sandra Luz Falcón**, y el senador del mismo partido, **Higinio Martínez Miranda**, para organizar el acto público con la ausencia también de **Delfina Gómez Álvarez**, la delegada federal en el Estado de México y de **Horacio Duarte Olivares**, administrador general de Aduanas, ambos texcocanos y cercanos al presidente?



## SERPIENTES Y ESCALERAS

### Salvador García Soto Omar, el renacido

**L**o primero que impresiona de ver de nuevo a Omar García Harfuch, después del brutal atentado en el que intentaron matarlo, es la fuerza y determinación con la que el secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX se acomoda con dificultad en la silla, por una pierna y un brazo lastimados, y dice: "Sé que estoy vivo por un milagro y por mis dos amigos que me protegieron y dieron la vida por mí, pero a los que me mandaron a un ejército para matarme, les digo sin ningún miedo: aquí estoy recuperándome y seguiré haciendo mi trabajo contra los criminales cobardes. No me asustan sus armas y los seguiremos golpeando con la ley en la mano".

García Harfuch aparece como un auténtico sobreviviente. Después de un mes y medio de recuperación, el "revenant" mexicano está de regreso y no piensa renunciar a su cargo ni a su labor de perseguir criminales.

Aquella mañana, recuerda, cuando bajaba de su casa hacia el Zócalo capitalino para asistir a la reunión diaria de seguridad, alcanzó a ver cómo lentamente un camión de redilas se atravesaba sobre el Paseo de la Reforma para cerrarles el paso justo a las 6:38 de la mañana. Antes de que pudieran reaccionar, sintieron el impacto de un primer disparo de una Barret que impactó el cristal de la camioneta Suburban donde viajaban. Tras la sacudida que provocó el fusil calibre 50, capaz de penetrar concreto, blindaje de nivel 8 y hasta de derribar un helicóptero, vino una lluvia de disparos en todas las direcciones. Fueron segundos, dice el secretario, y su primer reflejo fue sacar una pistola que llevaba en la guantera y comenzar a disparar desde adentro, mientras le gritaba a Edgar G. "Pipo" su escolta y chofer: "¡Mete reversa!", pero la camioneta ya no respondió: había sido inhabilitada por las balas. Cuando se lanzó al asiento de atrás ya llevaba un balazo en la mano que ni siquiera sintió; su otro guardia y jefe de escoltas, Rafael O. hacía la primera llamada de auxilio por el radio.

Cuando llegó la ayuda de la policía ca-

pitalina y los sicarios comandados por José Armando Briseño Santos "La Vaca" huyeron, abrieron la puerta para ver si el secretario seguía con vida, pero sus dos guardias tenía entre 30 y 40 balas cada uno y miembros de su cuerpo destruidos.

En la breve plática previa Omar García aparece en ropa deportiva, tras una sesión de rehabilitación que, confiesa, es difícil y dolorosa, y en la que intenta recuperar plenamente la movilidad del brazo y la pierna lesionadas por las balas. No hay ningún asomo de duda o miedo en su expresión y se reitera en condiciones de continuar el trabajo para abatir los delitos y la violencia del narcotráfico en la CDMX donde, reconoce, el CJNG se ha propuesto controlar a la capital de la República. Minutos más tarde aparecerá junto a la Jefa de Gobierno, en la videoconferencia en la que hablará ante las cámaras para dejar constancia de dos cosas: que tras sobrevivir al ataque que le mandaron con armas de muy alto poder y asesinos a sueldo que iban a fulminarlo es, auténticamente, un renacido; y que a pesar de la experiencia dolorosa para él y mortal para sus dos amigos y para una mujer inocente, el jefe policiaco García Harfuch está de vuelta y es el vivo ejemplo de aquella frase que dice que "lo que no te mata te fortalece"... Se detienen los dados. Serpiente. Caída. ●

[sgarciasoto@hotmail.com](mailto:sgarciasoto@hotmail.com)



## ROZONES

### • Los votos de Sauri y Moreira huelen a PRImor

Nos aseguran que anoche era vista con sospechosismo la forma en que votaron al menos dos legisladores del tricolor, en la Comisión Permanente, con lo cual se aprobó la realización de un periodo extraordinario en la Cámara de Diputados, en el cual se discutirán modificaciones a la Ley de Adquisiciones para que la 4T pueda adquirir medicinas en el extranjero de manera directa y la extinción de una primera tanda de cinco fideicomisos. Esos legisladores son **Dulce María Sauri** y **Rubén Moreira**, quienes optaron por romper el llamado bloque de contención, hecho que se interpretó además como el de dar la espalda a la industria farmacéutica nacional, que con la reforma que se aprobará seguramente resultará afectada. Uf. 2

### • La reactivación de reuniones con Poncho y la IP

Nos hacen ver que llamaron la atención los señalamientos que hizo la víspera el empresario **Valentín Díez Morodo**, quien con una alegoría futbolista planteó que el Presidente "patea" lo que propone el sector empresarial. Sus dichos tuvieron eco hasta en morenistas del ala moderada como la legisladora **Lorena Villavicencio**, quien la tarde de ayer hizo un llamado a que la IP pudiera ser considerada en la atención de los problemas del país. Nos aseguran que sus consideraciones las hizo también de manera coincidente con el encuentro que ya anoche el Presidente **López Obrador** y su jefe de Oficina, **Alfonso Romo**, tuvieron con un grupo de empresarios, encabezados por el líder del Consejo Mexicano de Negocios, **Antonio del Valle**, y en el que participaron, por ejemplo, **Claudio X. González** y **Alejandro Ramírez**.

### • VIH en Aguascalientes supera al góber

El agua le llega al cuello al gobernador **Martín Orozco Sandoval**, cuya administración, denuncian, tiene en el abandono a pacientes con el virus de inmunodeficiencia humana, quienes, enmascarados, se pararon frente al Instituto de Servicios de Salud del Estado para exigir tratamientos y revisión, pues, afirman, desde hace un año no reciben más que cancelaciones y cancelaciones de consultas. Ante la falta de seguimiento, dicen activistas, los enfermos no tienen idea de cómo están sus defensas y tampoco conocen la evolución del mal en su cuerpo. El temor latente es que cuando el Ejecutivo estatal, emanado del PAN, se acuerde y atienda este asunto, pueda ser para muchos demasiado tarde.



### • “Usen su cubrebocas”, ¿ahora sí?

La noticia es que cinco meses después de que inició la pandemia, y luego de que nuestro país rebasara los 400 mil contagios y las 44 mil defunciones, el subsecretario **Hugo López-Gatell** se puso el cubrebocas, otra vez, y también un poco más de énfasis al llamado para usarlo. “Si me quieren tomar la foto, me lo pongo, con mucho gusto me lo pongo para hacer la recomendación: usen su cubrebocas, usen su cubrebocas”, dijo con cierto histrionismo. No dejó de catalogar la mascarilla como “auxiliar” que completa otras medidas como el lavado de manos y la sana distancia, el estornudo de etiqueta. Señalar que el Gobierno recomienda su uso, sobre todo en espacios cerrados, pero no lo hará obligatorio. O sea, poco a poco le va quitando los peros.

### • Regresó García Harfuch

El que ya está de vuelta en su tarea de enfrentar al crimen en la ciudad es el secretario de Seguridad Ciudadana, **Omar García Harfuch**. “No vamos a defraudar la confianza que nos han brindado la Jefa de Gobierno y la ciudadanía. Tampoco defraudaremos la memoria de todos nuestros compañeros caídos. Se equivocan quienes piensan que podrán debilitar la lucha contra la delincuencia en la Ciudad de México”, dijo ayer al hacerse presente en la conferencia de **Claudia Sheinbaum**. El funcionario, quien fue víctima de un ataque brutal del Cártel Jalisco Nueva Generación, ofreció además redoblar esfuerzos para proteger a la ciudad. El caso es que tan pronto como volvió, la Policía dio un golpe al lograr la captura en pocas horas de un sujeto que fue videograbado la víspera asaltando al conductor de un auto deportivo. Una rápida señal de eficacia.

### • Discusión relevante en la Corte

Y hoy se espera que se dé una resolución relevante en la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el tema del aborto, pues resulta que el ministro **Juan Luis González Alcántara** resolverá un amparo para determinar si el Congreso de Veracruz ha incurrido en omisiones legislativas al negarse a reformar el Código Penal a efecto de garantizar que las mujeres puedan abortar en casos de violación o riesgos para la salud. El tema tiene actualmente enfrentados a los grupos feministas contra los provida. La resolución se inclina por favorecer los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres. Diputadas de Morena, PRD y MC se pronunciaron porque el juicio se resuelva favorablemente y obligue al Congreso local a reformar tres artículos del Código Penal local. Habrá que estar pendientes.



## Capital político

Adrián Rueda  
jadrian02@yahoo.es

## Ningunea Morena al Verde

23 con

Fiel a su costumbre de aliarse cada sexenio con el partido que llegue al poder, el Partido Verde Ecologista de México se enfila al despeñadero a partir del próximo año, pues al convertirse en rémora de Morena se volvió en su esclavo.

Si bien es cierto que los acuerdos políticos se hacen a nivel nacional, esa alianza pone contra la pared a los del tucán en la Ciudad de México, donde sus dirigentes han hecho pública su intención de ir con el PAN, PRD y PRI en algunas zonas electorales en 2021.

Y para que no anden de creativos, desde la 4T capitalina les han enviado mensajitos de que no se mandan solos y de que tienen dueño.

Un primer aviso fue el golpazo que los verdes recibieron apenas a principio de mes, cuando desde el gobierno capitalino se instruyó para quitarles a la diputada **Teresa Ramos** y con ello desaparecer al PVEM como fracción en Donceles.

Si bien es cierto que en las últimas votaciones la coordinadora **Alessandra Rojo de la Vega** había estado reticente a apoyar ciertas iniciativas de la mayoría, que eran del interés de **Claudia Sheinbaum**, no era para que los desaparecieran, si en teoría son aliados.

Al quedarse sólo con **Rojo de la Vega**, los del tucán no sólo pierden su asiento en la Junta de Coordinación Política, sino la presidencia de comisiones que, aunado a no ser una fracción parlamentaria, les deja grandes pérdidas monetarias, y eso sí caliente.

El año electoral está a la vuelta de la esquina y los verdes habían puesto en marcha un programa de afiliación territorial, con el experredista **Leonel Luna** al frente, para que al llegar las negociaciones finales con Morena pudieran pedir algún territorio para sí mismos.

Por primera vez en su historia, el PVEM se metió a la tarea de hacer base territorial, pues su estrategia es hacer, cada tres años, campañas de aire a través de redes sociales, lo que esta vez ya no les alcanzaría para competir debido al **descrédito social acumulado**.

En la dirigencia local visualizaron una alianza con la oposición a fin de obtener el apoyo de los demás partidos en algunos distritos y, quizá, una alcaldía. Así tendrían más probabilidades de obtener algo en las próximas elecciones que si van de lleno con Morena.

Los morenos traen un relajo y es seguro que ninguna de las tribus accederá a ceder alguno de sus espacios para dárseles al Verde, que en la Ciudad de México no les aportaría gran cosa en una alianza.

Ante este panorama es claro que los tucanes quedarían en calidad de pordioseros si los obligan a ir con Morena en la capital. Y aunque sus posibilidades de ganar algo están con la oposición, las decisiones serán tomadas en las alturas.

Seguramente, serán los grandes perdedores en 2021.



## CENTAVITOS...

Y hablando de pérdidas, el PVEM también tendrá que decidir si deja ir la posibilidad de ganar, por primera vez, una gubernatura con el diputado federal **Ricardo Gallardo**, en San Luis Potosí, quien va muy arriba en todas las encuestas. Sin embargo, los morenos quieren la candidatura para **Esteban Moctezuma** o algún otro pejista.

La cosa está en que **Gallardo** no parece dispuesto a bajarse y si el Verde le retira el apoyo se irá por la libre. Le puede quitar tantos votos a Morena que, en una de esas, el gran beneficiado es el pánista **Xavier Nava**, actual alcalde de la capital potosina y aspirante a ser gobernador. Obvio, ahí perdería también el Verde, por lo que tienen que ponerse truchas a la hora de negociar con los pejistas.



DUDA RAZONABLE

CARLOS  
PUIG



@puigcarlos

El falso dilema  
de la salud y  
la economía

**L**a pandemia va para largo, muy largo. Diferentes estrategias no parecen cambiar demasiado esa predicción. Allá donde cerraron con más fuerza hoy comienzan a ver rebrotes que temen puedan agravarse. Cataluña en España y Melbourne en Australia, por ejemplo, vuelven a pensar en confinarse.

En Japón, ayer martes se empató el récord de más contagios diarios y la ciudad de Osaka volvió a imponer reglas de confinamiento. En la medida en que comienza el desconfinamiento, el virus vuelve a hacer de las suyas. Basta ver, en Estados Unidos, los estados que lo hicieron primero y dónde están sus crisis sanitarias hoy.

En México, la estrategia concentrada en capacidad hospitalaria estaba diseñada de origen para hacer más larga y menos intensa la epidemia. Y el confinamiento ha sido particularmente largo y los intentos de comenzar a retomar la actividad han visto señales de nuevas infecciones, como lo advirtió, por ejemplo, Claudia Sheinbaum la semana pasada.

El virus no cede, pues. Y eso hace que detrás de la crisis de salud se prolongue y agrave la crisis económica mundial.

Escribió en estos días Paul Krugman: "Hace un par de meses, antes del gran desastre de reapertura, hice varias entrevistas en las que me preguntaron

sobre el equilibrio entre la economía y la lucha contra la pandemia. Contesté que no había ningún dilema; no puedes recuperarte hasta que superes el virus. Pero eso parecía imposible procesar para los entrevistadores, cada vez que volvían con: "Sí, pero ¿cómo debemos hacer el equilibrio entre la economía y la lucha contra la pandemia?"

"Pero realmente no hay una compensación. Estados Unidos está ahora rezagado respecto a otros países que no se apresuraron a reabrir. Dentro de EU, los estados que lanzaron campañas al vuelo ganaron un impulso de corto plazo,

pero ahora se están quedando atrás. Así que sacrificamos decenas de miles de vidas por nada o menos que nada".

Pensé en las líneas de Krugman ayer que tuve que recorrer la ciudad. Veo los números y tienen color naranja tirando a rojo. Veo las calles y son naranja teñidas de verde. Es hora de actuar con mucha responsabilidad para que no nos lleve el carajo, aún más.

Los intentos de retomar  
actividad han visto  
nuevas infecciones



6a

La Sociedad de Gestión Colectiva **EJE Ejecutantes** y el Sindicato Único de Trabajadores de la Música y el Espectáculo **SUTM-SUTME**, agradecen al **Gobierno de la Ciudad de México**, encabezado por la **Dra. Claudia Sheinbaum Pardo** quien, a través de la **Dra. Soledad Aragón Martínez**, Secretaria de Trabajo y Fomento al Empleo, atendió las demandas de los trabajadores músicos de la Ciudad de México, haciéndonos acreedores al **“APOYO EMERGENTE A PERSONAS TRABAJADORAS EVENTUALES QUE HAN VISTO AFECTADOS SUS INGRESO POR LA SUSPENSIÓN DE ACTIVIDADES NO ESENCIALES ANTE LA EMERGENCIA SANITARIA DEL COVID-19”**.

Sin duda, el apoyo otorgado, significa un respiro para las y los compañeros músicos, al ser una de las industrias más afectadas por la pandemia.

Esperamos seguir siendo acreedores a programas de apoyo, debido a que continuamos sin la posibilidad de laborar, acordando políticas y proyectos que beneficien a nuestro gremio.

### ATENTAMENTE

Ciudad de México, a 29 de julio de 2020

**MTRO. ARMANDO JESÚS BAEZ PINAL**  
PRESIDENTE  
DEL CONSEJO DIRECTIVO DE  
**EJE EJECUTANTES**



**DR. VÍCTOR GUZMÁN GONZÁLEZ**  
SECRETARIO GENERAL  
DEL COMITÉ EJECUTIVO DEL  
**SUTM-SUTME**

